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今日潍坊

周读

为生存，不约而同走向大众化

2013年潍坊星级酒店的最
大特点之一：走大众化、平民
化的路线。曾任职潍坊多家星
级酒店经理现转至潍坊一商务
酒店的陶先生说，当公款消费
禁令下达时，他就知道星级酒
店要经历一场大风雨，“果
然，才几个月，那么多大酒店
一下子就坐不住了。”

陶先生说，在2 0 1 3年3
月、4月份期间，潍坊的星级

酒店跟往年比，收入份额下降
超过50%-80%，“我做过一
项调查，当时的酒店几乎有一
多半的客房、餐厅闲置了起
来，服务员一个月上不了半个
月的班，一周轮休三四天。”

降低门槛，吸引大众到星
级酒店消费，酒店管理者深
知，能够填补公务消费的，只
有大众消费这一条路，“降低
最低消费金额，搞团购，办好

会议服务，吸引婚宴消费，搞
好旅游团体接待。”陶先生
说，这些好的方式被一个个重
视起来。

“现在我带着酒店做特
色，跟一些特色酒店学习。你
有没有注意，有些酒店就因为
一道菜，所以每天的生意就特
别火。特别是一些小的饭馆、
餐厅、会所，这次危机反而让
他们的生意更火。”陶先生

说，一些小规模的酒店早已经
超过某些星级酒店的营业份
额，它们已经成为当下大众的
新宠。

“不管是潍坊的哪一家星
级酒店，从来没有因为一道菜
被人一下子记住，而只是记住
它的规模很大，却想不到任何
特色。这太危险了。”陶先生
直言，星级酒店长期以来依赖
公务消费的弊端，想要在短时

间内完全抛弃并转型，很难。
记者发现，目前在潍坊团

购网站上，星级酒店设立廉价
的、折扣的自助餐，早已经不
是什么新鲜事儿，金茂、鸢飞、
泛海、金沙等多家星级酒店推
出团购餐，折扣价格在六折左
右。而在2012年同期，潍坊本地
的团购网站上，是难以看到这
些以高档著称的星级酒店，愿
意委身推出廉价自助餐的。

继续依赖于传统的经营
方式，已经被多个倒闭的酒
店证实为是一条行不通的死
路。营业额的急剧下降，让
星级酒店开始梳理，在逆境
中，与其他酒店相比，它们
自身所拥有的优势，并将其
发 挥 到 最 大 ， 以 求 扎 稳 脚
跟，再图发展。

“富华的情况相对稍好
一些。”富华大酒店副总经
理孙婷介绍说，新规出台对
原本以政务市场和高端市场
为主要经营业务的富华来说
影响很大，但因调整及时，

富华的整体下降幅度在20%-
25%之间。

10月21日上午10点，在
北海路富华大酒店入口处，
工作人员正在搭建一个拱形
门，一家股份公司的成立大
会选择在富华举行。这只是
富华每年接待的大大小小会
议的其中之一。上下班从附
近路过的人会发现，几乎每
隔几天，就会出现新的拱形
门，就会有不同行业不同领
域的新会议举行。重点拓展
会议市场，接纳各种大中小
型会议是富华在星级酒店整

体迈入困境的大环境下的做
出的调整。政务会议少了，
大大小小民营企业的活动多
了起来。

孙婷说，这也是出于富华
自身具备的优于其它酒店的优
势。成立于1995年的富华大酒
店作为山东省最早的五星级酒
店之一，有570多间客房，20
多个大中小型会议室，并有一
个千人剧场，在会议接待方面
的能力无可非议。

除了会议市场之外，婚宴
市场也被重新重视起来。21日
上午，一对新人的结婚典礼在

富华大酒店举行，这在以往是
比较少见的。“以前是比较
少。”孙婷说，以前并不是不
接婚宴，只是各种会议开的比
较多，没有地方接纳。今年重
新拓展婚宴市场后，这方面的
业务一下子增长了40%多。

面对市场和环境的压力，
很多星级酒店在重压下出现了
经营状况不善被迫裁员、降薪
的情况。孙婷说，富华没有裁
人，相反还在招聘新的员工，
这归结于他们不断的对外输出
管理。到目前为止，在市区白
浪河湿地、临朐沂山、安丘以

及青岛等地，有5家酒店作为
富华旗下酒店由他们提供专业
管理，把人才的优势发挥出
来，营业额的提升也很明显。

除了这些之外，大众消费
市场作为一个辅助也为酒店慢
慢积累着人气。从今年3月份
开始，市民可以在网络上团购
到富华推出的自助餐和3种不
同价位的套餐，让市民了解到
五星级酒店也并不是高不可
攀。花不多的钱，享受五星级
的服务。为了应对政务接待的
新规，酒店还推出了四菜一汤
和“份饭”的政务餐。

星级酒店的发展迎来前
所未有的艰难时期。21日，
记 者 从 潍 坊 市 旅 游 局 了 解
到，目前潍坊星级饭店总数
为77家，较去年减少两家。

四星级的齐鲁饭店和三星级
的潍坊印象大酒店在今年五
六月份宣布停业。潍坊五星
级饭店4家，分别为富华大酒
店、金茂大酒店、新富佳悦

大酒店以及寿光晨鸣国际大
酒 店 。 四 星 级 饭 店 目 前 2 4
家，包括大家熟知的鸢飞大酒
店、潍坊大酒店、东方大酒店
以及去年获评的中恒国际酒
店、昌城大酒店、潍坊盛宏假
日酒店等。

在中央政策和消费环境的
双重压力下，潍坊的餐饮行业
受到很大影响，营业额也明显
下降。潍坊市饭店和烹饪协会
秘书长王曙亮在接受采访时表
示，“形势再不好也会有盈利
的饭店”，所以还要靠餐饮企
业的领导层能找到针对自身的
发展战略，将优势发挥出来。

王曙亮说，潍坊市饭店和
烹饪协会目前有近300家餐饮
企业参与，在面对餐饮业整体
“寒潮”时，他们也在开展多
种措施对市场进行适应和引

导，如扩大商务宴请，同时向
婚宴、寿宴及亲朋和家庭聚餐
发展，调整价格，推动大众化
餐饮消费。

与此同时，星级酒店参评
也显现出前所未有的萧条。记
者获悉，去年获评星级的饭店
有六七家，而今年到目前为止
没有一家饭店提出评星申请。
同时，10月下旬，潍坊市旅游
局将对星级标示使用满三年的
酒店进行星评复核，达不到标
准的将被取消星评。

一位业内人士在接受记者
采访时表示，不少人认为是中
央规定造成了目前星级酒店的
困境，其实不然。“八项规
定”只是一个导火索，将一个
酒店发展中必然会出现的情况
提前爆发了。

目前，潍坊有70多家星级

酒店，其中四星级及四星以上
的酒店就占了三分之一还要
多，而且同质化严重，对于目
前的潍坊市场来说，基本属于
“僧多粥少”的局面。这并不
是说潍坊的消费水平不够，而
是人们的选择多了起来，生意
可以在高档酒店谈，也可以在
高档咖啡厅谈，“并不是非得
喝醉才显关系近”。

就目前的情况而言，星级
酒店在短期内回复到2012年之
前的景象，基本上不太可能发
生，而且目前面临的困境还
将持续一段时间，“日子还
不好过”，高端酒店要在等
国 家 接 待 标 准 明 确 化 的 同
时，进行节能降耗、市场开
拓、品牌拓展、优化管理等
方面进行研究，这样才有出
路。

本报记者 张浩 赵松刚

禁令下达、节俭风吹来，给潍坊星级酒店带来巨大的打击。2013年上半年，
潍坊星级酒店餐饮收入同比下降30%-50%，客房收入同比下降30%-40%，星级
酒店生存举步维艰。在这种情况下，星级酒店不得不收起过去的高端姿态，各
自思考自己的优势，寻找生存的出路。

潍潍坊坊星星级级酒酒店店
向向左左走走向向右右走走
放下架子后，各自寻找自己的出路

海王府大酒店也处于装修重整的状态。

四星级齐鲁饭店停止营业，门前成了停车场。

转型样本：做好会议市场的富华大酒店

逆境中，酒店参评星级也戛然而止
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